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  Membros presentes 

Entidade Representante 

A.J.U.D.E Olin Hendrick Brambilla  (T) 

ASSEMAE   Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

Casa do Amor Fraterno Rosimeire Ap. Oliveira.(S) 

Consórcio PCJ Andréa Borges (T) 

Consórcio Piraí  Francisco Antônio Moschini (T)  

DAE Jundiaí Cláudia Debroi de Campos (T) 

DAE Santa Barbara 

d´Oeste 
Felipe Augusto Gasparotto (T) 

Diretoria de Ensino 

Campinas Oeste  
Juvenal Alves Pereira (S) 

Diretoria de Ensino 

Campinas Oeste 
Luciana Andréa N. de Magalhães (S) 

Diretoria de Ensino de 

Piracicaba  
Fernando César Grion (T) 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré  
Karin Serraneto (T) 

IF Maria Luísa Bonazzi Palmieri (T) 

INEVAT Francisco Antônio Moschini (T) 

INEVAT Cláudia Debroi de Campos (S) 

Instituto Estre  Mariana de Melo Rico (T) 

Instituto Estre Pollyanna Dibbern Asbahr (S) 

IPÊ Andrea Pupo Bartazini (T) 

Jaguatibaia José Cláudio Höfling (T) 

P.M de Bragança Paulista Paula Trambaiole Lima (S)  

P.M. de Campinas  Giuliano Martorano Gallardo (T) 

P.M. de Itatiba Jezabel Miriam F. de Azevedo (T) 

P.M de Itupeva Valquíria Donizete Alves (T) 

P.M de Limeira  Patrícias Finotti Kuhl (T) 

P.M. de Limeira Loide de Oliveira Batista (S) 

P.M. de Piracicaba Elizabeth da S. Nunes Salles (T) 

P.M de Salto   Aline Gasparini Hernandes (T) 

SAEE Atibaia  Uélinton Ramos Matias  (T) 

SABESP Douglas de Albuquerque Leite (S) 

SANASA Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira (T) 

SEME/Salto Elza Cristina Alves (T) 

SGA/Louveira  Flavia Isaura Camargo Pinto (T) 

SIMBiOSE Marina Koketsu Leme (T) 

SIMBiOSE Cláudia Debroi de Campos (S) 

USF  Felipe Mantovani 

 

Membros Ausentes  

Entidade 

Águas do Mirante 

APTA 

BRK Ambiental Limeira  

BRK Ambiental Rio Claro 

BRK Ambiental Santa Gertrudes  

BRK Ambiental Sumaré  

CDRS  

CENA/USP 

DAAE Rio Claro  

DAE Americana  

ESALQ/USP 

GVS XX – Piracicaba  

Instituto Agir Ambiental  

IPSA-C 

Mackenzie – Campinas  

Mata Ciliar  

P.M de Analândia  

P.M de Campo Limpo Paulista  

P.M de Cordeirópolis  

P.M de Nova Odessa 

P.M de Pedreira   

P.M de Rio Claro  

P.M de Saltinho 

P.M de Várzea Paulista 

P.M de Vinhedo 

SAA  

Sec. de Educação de Itupeva   

 

Convidados 

Entidade Representante 

Agência das Bacias PCJ Rebeca Cristine Ferreira da Silva 

Agência das Bacias PCJ Tiago Georgette  

CT-RN / IZ – APTA - SAA João José A. A. Demarchi 

P.M. de Limeira  Meire Bassan  

Oca ESALQ/USP Raquel Trovarelli  

ANPEA   Maria Henriqueta A. Raymundo 

 (T) - Titular       (S) - Suplente       (R) - Representante 

 

Aos quinze dias do mês de dezembro de 2020, por 

videoconferência realizou-se a 103ª reunião Ordinária 

da Câmara Técnica de Educação Ambiental dos 

Comitês PCJ. 1. Pauta: A pauta e a convocação da 

reunião foram enviadas aos membros por meio de 

mensagem eletrônica no dia 08 de outubro de 2020. 2. 

Abertura: A abertura da 103ª Reunião Ordinária da 

CT-EA foi realizada pela coordenadora, Sra. Ana Lucia 

Floriano Rosa Vieira, às 9h30min horas, com quórum 

qualificado, Sra. Ana Lucia, deu início a reunião 

parabenizando a Câmara Técnica por mais uma reunião 

ordinária. 2. Aprovação da Ata da Reunião Anterior. 



Comitês PCJ 
 Criados e instalados segundo a Lei Estadual (SP) no 7.663/91(CBH-PCJ), a Lei Federal no 9.433/97 (PCJ FEDERAL) e a Lei Estadual (MG) nº 

13.199/99 (CBH-PJ)  
 

CT-EA: CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL  

 Ata da 103.ª Reunião Ordinária da CT-EA - 15/12/2020- 9h30min. 

Reunião por videoconferência  
 

 

011.04.02.006 

Página 2 de 3 

O Sra. Ana consultou a todos sobre a possibilidade da 

leitura e aprovação da ata como ultimo ponto de pauta, 

porém devido à extensão da reunião não houve tempo 

para leitura o que acarretou no adiamento da aprovação 

passará por apreciação novamente. 3. Indicação de 

Novos Membros: Não foram indicados novos 

membros para compor a Câmara Técnica de Educação 

Ambiental. 4. Curso de Especialização Educação 

Ambiental e Transição para Sociedades Sustentáveis 

da Oca/ESALQ/USP - Rachel A. Trovarelli: Sra. 

Rachel expos informações sobre o Curso de 

Especialização em Educação Ambiental e Transição 

para Sociedades Sustentáveis com o intuito de 

visualizar interesse dos membros presentes a 

participarem e produzirem projetos em conjunto. O 

objetivo do curso é formar profissionais para trabalhar 

com as complexidades desenvolvendo a autonomia e a 

criatividade e propor soluções para cidades 

sustentáveis. A Atuação deste profissional é mais 

diversa possível podendo atuar no setor público, 

privado e não governamental, trabalhando com 

mobilização social e processos participativos. O 

diferencial do curso é a aplicação do aprendizado 

teórico por meio de projetos de intervenção, tutoria 

individualizada e equipe de professores contando com 

doutore e pós-doutores de referência em Educação 

Ambiental. O formato do curso sofreu alteração, hoje 

sendo aplicado parte on-line e parte presencial. Outras 

informações podem sem obtidas junto ao site da OCA, 

sendo assim solicita manifestação daqueles que 

possuem interesse e destaca que para qualquer curso 

subsidiado pelos Comitês, existe critérios orçamentais e 

de seleção, também implica no compromisso da 

conclusão do curso 5. Plataforma MonitoraEA – 

FunBEA – Maria Henriqueta Andrade Raymundo: 

Sr. Henriqueta da início a sua fala explicando a 

necessidade de um olhar integrado a as politicas 

Públicas de Educação Ambiental. O Monitora EA - 

Monitoramento e Avaliação de Políticas Públicas surgiu 

a partir de um diagnóstico participativo sobre políticas 

públicas de Educação Ambiental realizado em um 

Simpósio pela OCA-ESALQ-USP, que apontou entre 

os principais resultados a ausência de monitoramento, 

avaliação e indicadores de políticas de educação 

ambiental. Como resultado deste diagnóstico foi criado 

a ANPPEA – Articulação Nacional de Politicas 

Públicas de Educação Ambiental, já contando com a 

existência de uma Secretaria Executiva composta pela 

FunBEA, OCA, ESALQ e INPE. Desde 2018 a 

ANPPEA está fundamentada no Programa Nacional de 

Educação Ambiental sendo reconhecida formalmente 

pelo programa. O MonitoraEA é composto por três 

pilares sendo um conjunto de indicadores, processos 

educativos e plataforma digital. O Sistema EA traz uma 

abordagem multicêntrica e multiescalar de políticas 

públicas. A Sr. Coordenadora Ana Lucia explana aos 

membros que foi uma conquista para a CT realizar 

avaliação de novos empreendimentos na qual é 

recomendado a implantação de projetos de Educação 

Ambiental, tendo o MonitoraEA como um ponto de 

extrema importância, principalmente para a adoção de 

indicadores. Ana Lucia informa que foi indicado a um 

empreendedor que o mesmo registrasse seu projeto 

junto ao Monitora. A Sra. Henriqueta indaga a respeito 

da necessidade de processos formativos a fim de 

capilarizar o sistema, mas também é muito importante  

que as pessoas conheçam a plataforma. A Sra. Henrique 

destaca que hoje o MonitoraEA está focado em 

Políticas Públicas de Educação Ambiental e não em 

projetos, porém esta caminhando para possuir 

indicadores, informa que também é importante que as 

CBHs utilizem o Monitora em seus termos de 

referência e promovam formações. 6. GT Mananciais 

– João José Demarchi: O Sr. João indaga aos 

membros a possibilidade de uma integração efetiva 

entre a Politica de Mananciais e a Politica de Educação 

Ambiental. João explica que a Politica de Mananciais 

foi criada pela CT-RN e CT Rural tendo como um dos 

princípios produzir e preservar de forma simultânea. A 

Política Pública de Mananciais é considerada também 

uma politica educadora que propõe uma transformação 

coletiva do território, acredita que a Política de 

Educação Ambiental tornaria a Política de Manancial 

mais forte trazendo-a visibilidade e longevidade. João 

encerra sua fala explanando a respeito do GT Integração 

e sobre a importância da transdisciplinaridade no 

ambiente das CTs:. 7. GT EDUCOM – Aprovação 

das Memórias Técnicas: A Sra. Coordenadora Ana 

Lucia explanou de forma sucinta a respeitos das 

memórias técnicas que foram enviadas juntamente com 
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a convocação, as mesmas foram aprovadas de maneira 

unânime. 8. Discussão e Votação a respeito da 

alteração do evento “Jovem vem para o PCJ”: Ana 

Lucia explanou aos membros que o Evento “Jovem 

vem para o PCJ” estava previsto apara ocorrer em 

Setembro de 2020 e que não pode acontecer devido a 

pandemia de Coronavírus. Em conversa com a CT 

chegou-se a conclusão que seria mais proveitoso que 

esse evento ocorresse em 2021. O GT Educom produziu 

um formulário a fim de diagnosticar e propor 

articulações para garantir a participação efetiva desse 

jovem. Sra. Andrea Borges explica que a primeira etapa 

proposta é a mobilização nos municípios, localizar 

jovens que já possuam algum tipo de envolvimento e 

ações voltadas ao meio ambiente ou a algum grupo 

social, também é importante planejar grupos de 

formação onde o próprio jovem será o multiplicador e 

produtor de conteúdo. Andrea informa que será 

encaminhado um formulário simples, porém importante 

para a continuidade das atividades em 2021. O Sr. Olín 

Brambilla informou aos membros que teve a 

oportunidade de participar do Parlamento Jovem pela 

Água e acredita ser interessante a criação de uma 

Câmara Técnica Jovem para que seja possível 

empoderar esse jovem, cada município poderia indicar 

um jovem como embaixador ou representante, também 

acredita ser importante deixar mais claro qual a real 

participação e se essa participação não será diminuída 

caso o jovem não se sinta a vontade. Ana Lucia informa 

que para a alteração da data do evento, é necessária a 

alteração no plano de trabalho estando sujeito à 

aprovação do plenário, para isso será encaminhado 

ofício a Secretaria Executiva e posterior 

encaminhamento a CT-PL para que seja verificada esta 

possibilidade na próxima reunião do plenário. 8. 

Discussão sucinta a respeito dos GTs na CT-EA e 

possível revisão do GT- Empreendimentos: Sra. 

Coordenadora Ana Lucia explanou de forma sucinta a 

respeito do Plano de Trabalho da CT-EA e também a 

respeito dos GTs e solicitou aos membros que mais 

pessoas se inscrevam a fim de fortalecer os grupos, 

propôs uma atenção especial ao GT Empreendimentos 

em Educação Ambiental.   9. Informes: Coordenadora 

Ana Lucia propõe que a CTEA faça um 

encaminhamento para outras CTs, para que no ano de 

2021 seja feita a elaboração de um glossário/guia para 

que este seja um documento norteador auxiliando na 

tratativa da EA sobre termos técnicos possibilitando 

difundir informações onde o cidadão comum possa ter 

entendimento dos assuntos inerentes a cada CTs.   10. 

Encerramento: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Ana 

Lucia agradeceu a presença de todos e foi dada por 

encerrada a reunião. 

 

Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira  

Coordenadora da CT-EA 

 

 

Fernando César Grion  

Coordenador-adjunto da CT-EA 

 

 

Maria Karolina da Silva Tamberlini  

 

Secretária da CT-EA 

 

 

                          


